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AsunclOO, 16 de mayo de 2023 

Seilor 
Don Carlos Maria L·pez L·pez, Presidente 
Honorable C§mara de Diputados 
Presente 

Tengo el agrado de dirigirme a usted, con et fin de informar sobre m1 va²e a la 
ciudad de Panam§, Aep¿blica de Panam§, en lecha 20 y 21 de abril del afio en curso, a fm de 
participar, de la Reunt·n de la Comisi·n de Servicios P¼blicos y Defensa del Usuano y del 
Consumidor, en la Sede Permanente del Parlamento Latlnoamericano y Gariber'lo 
(PAALATINQ), 

Como primer punto de la agencia, la comisi·n particip· en el Seminario "El Control 
Gubernamental y el ParlamentoĿ. Seguido de esto, la Comisi·n se reuni· en forma conjunta 
con la Comisi·n de Agricuhura, aaoeeena y Pesca, para tratar los siguientes temas: 

1. Econom²a Azul, Proyecto de Oeciaraci·n. 
2. Actualizaci·n de la Ley de Etiquetado de Alimentos: Impactos y Dificultades. Informe 

FAO sobre los impactos de La Ley Modelo en los pa²ses de La regi·n 

La Comisi·n se reuni· e inform· que tienen los siguientes puntos a tratar: 

1. Servicios de Telecomunicaci·n en LAC, diputada Jenny Azucena Mart²nez, secretaria 
de La Comisi·n 
2. Avance de los Servicios de Salud; telemedicina 
3. Problem§lica de los Servicios P¼blicos en la regi6n y los problemas de des1guak:lad 
que derivan de ello. 

Seguidamente et Dip. Sebasti§n Gal de Uruguay, se¶al· que le gustarla agregar 
un tema m§s a la agenda que es la elaboraci·n de una ley modelo sobre Protecci·n de datos 
personales y que han tra²do un modelo, que es la ley que tiene Uruguay para datos personales 

Por su parte el Dip. Ćngel Rodr²guez de Venezuela, pregunt· si esa ley no tiene 
m§s que ver con la comisi·n de Seguridad Ciudadana, a lo que el D1p. Sebasti§n Calle le 
responde de que no, que hay leyes de Ciberseguridad que trabaja el Parlamento 
Latinoamericano, adem§s se¶ala que actualmente hay una situaci·n particular que es el 
ataque mas,vo que se est§ dando a la vulneraci·n de datos, no solamente de empresas 
bancarias y de instrtuoones de intervenci·n financiera banca.na que son los que se pueden ver 
en los titulares cualldo se vac²an cuentas bancarias y dem§s Que los datos personales de las 
personas est§n sielldo vulnerados como por ejemplo, los de saluct que valen mucho m§s 
mercado negro que los datos financieros y que muchas veces esos datos no son mane.10.,. 
con responsabilidad y no son resguardados como deber²an. 
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El mismo sigue se¶alando por qu® no debe ser tratado en la Comisi·n de 
Seguridad, siendo que la Comisi·n de Seguridad tiene un tema importante relacionado a este 
tema que es la actualizaci·n de la ley modelo de C1berdelito votada en el 2021, que la ley 
modelo que ®t est§ propooiendo tiene que ver con la exigencia. de ellos en la Comisi·n, hacia 
las empresas y los estados que mane}an los datos de las personas 

Por otra parte el Dlp. Ćngel Rodr²guez de Venezuela, reafirma que es un problema 
de segundad de estado, es decir, que instituci·n se encarga de una Ley que va dirigKla al 
resguardo de los datos de los pacientes de Salud o en t®rminos generales de la poblaci·n, 
icu§l es el ente rector que se encarga de eso? sector p¼blico o pnvado? Sostiene que es el 
Estado quien tiene que encargarse de la protecci·n de datos personales de su poblaci·n, 
sugiere que generen un debate sobre la pos1billdacl de una comisi·n miKla, no solo con la 
Comisi·n de Seguridad, smo que pueda haber otras comisiOnes que aporten, cree que es un 
problema Integral que sucede a todo el continente. El Dip Sebasti·n Gal. coincide que en 
alguna ocasi·n ambas coruscoes se pueden juntar para analizar el tema. 

Acuerdo: en la agenda de la pr·xima reuni·n, se tenga como primer punto: ley 
modelo sobre Protecci·n de datos personales. Et diputado Sebasti§n Gal, deber§ enviar a la 
secretar²a de conrsones la ley modelo sobfe Protecci·n de datos personales de Uruguay para 
enviarla a los miembros de la comisi·n como material de apoyo. 

Tema: Servicios de Telecomunicaci·n en LAC 
Experiencia de Nicaragua- DigeSto en la matena. a cargo de la Otp. Jenny Azucena Martinez 
G·mez, Nicaragua 

La diputada comienza su presentaci·n en lorma virtual sobre el tema. Se¶ala que 
en varias ocasiones han solicitado po·8f presentar a la Comisi·n, la experiencia que, como 
Comisi·n de Estructura y Servicios P¼blicos, adem§s que como Asamblea Nacional han tencc 
en relaci·n de los Digestos J,.ir²dicos nicaragGenses. Informa que la Asamblea Nacional hace 
algunos a¶os entre el 2008 y 2009, empez· una tarea tit§nica que fue la recopilaci·n de todas 
las normas jur²dicas que tiene Nicaragua. 

lnlorma que el contenido de los Digestos Jur²dicos son los siguientes 1 Registro de 
Normas Vigentes, 2. Registro de los Instrumentos Internacionales, 3. Registro de Normas sin 
Vigencia o Derecho Hist·rico, 4. Registro de N0m1as Consolidadas 

Acceder a las telecomunicaciones es un derecho, reconocido por las Naciones 
Unidas y el Gobierno de Reconcihaci·n y Unidad Nacional ha asumido el llevarlo a todas las y 
los nicarag¿enses. 
Antecedentes. Incremento de l²neas de tel®fonos coovenccoaies. telefon²a celular, usuarios 
de mternet y Telecomunicaoones banda ancha. 

Culminado esto se lleg· a un acuerdo sobre el tema Avance de los servicios de 
Salud/telemed1cina, experiencia. de Nicaragua, se tralar§ en la pr·xima reuni·n de la Comisi·n. 

Instalaci·n y Sesi·n Conjunta de las Comisiones de Servicios P¼blicos, Defensa del 
Usuario y El Consumidor y Agricultura, Ganaderfa y Pesca 

El presidente de la Comisi·n de Agrk:ultura, el diputado uruguayo, Mariano ruccr 
dio la bienvenida al presidente de la Comisi·n de sevcce P¼blicos, el diputado de Venezue,, 1-, 
Luis Romero, a los asistentes presenciales y a quienes participan de manera VJrtual Menc1 · 
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que para el tema de Econom²a Azul FAO, prepar· un proyecto de Declaraci·n que fue 
distribuida por ma1I e impresa entre los asistentes. 

Jos® Aguilar, oficial de acu1CUttura de la FAO, hizo una presentac·n de apoyo al 
proyecto de Declaraci·n. Menct006 que el documento cuenta con insumos de varios colegas 
de la FAO Dijo que es importante subrayar el t®rmino de sistemas alimentarios acu§ticos y su 
importancia a nivel global, regiOnal y nacional. MenCIOn· que la terminologia ha evolucionado 
y que hoy en d²a se utiliza "transformaci·n azul". 

Aguiar tambi®n menclOnč de d·nde viene la transformaci·n azul, que es una ver·n 
y el proceso mediante el cual la FAO, sus miembros y socios utilizan los coeocmuentos. las 
herramientas, y las pr§cticas existentes y em8fgentes sobre tocio para asegurar y maxmear 
la contribuci·n de los sistemas alimentanos ecc®uccs indispensables a la seguridad 
alimentarla a la nutrici·n y a las dietas saludables asequibles para todos y todas. Agreg· los 
pilares y objet,vos de la transfOffllaCl·n azul cuya implementaci·n requiere la parnclpac·n de 
actores clave. 

Diputado Luis Romero, presidente de la Comisi·n de Servicios P¼blicos, resalt· la 
importancia del tema y cuya 1nformaci·n expuesta por la FAO aporta al debate de la reuni·n, 
para enriquecer el documenlo propuesto. 

Jos® Aguilar de FAO, hizo algunas precisiones y dii<> que la Declaraci·n es de la 
Comisi·n, FAO aport· un boceto o proyecto para enriquecerse con los insumos de los 
parlamentarios y sollcit· que en las definiciones de la FAO se mantengan tal cual, pues han 
sido consensuadas p0f IOs pa²ses miembfos desde la sede de la FAO en Roma. Agreg· que 
el t®rmino transformaci·n azul fue recientemente lanzado, por ello es que quiz§ no es tan 
conocido en la regi·n y sugiri· tomarlo como una oportunidad, pues es un proceso innovador 
consensuado a nivel internacional que est§ tomanclO mucho impulso. Hay que ver el posible 
beneficie de las alianzas que se pueden articular con otros pa²ses en otras regiones En cuanto 
a la terminolog²a, dijo que se puede no utilizar el t®rmino de transformaci·n azul, o Insertar un 
p§rrafo que aclare a diferencia entre transformaci·n azul y econom²a azul 

Tema: Ley de Etiquetado de Alimentos Impactos y Dificultades 
La presentact·n de FAO estuvo a cargo de Csrohna Flores y de Gabriela Ay·n 

Chang Gabriela Ay·n hizo menci·n de los alcances y desafios de la ley de etiquetado 
nutricional, menccn· los ²ndices del Panorama Regional de la Seguridad Alimentaria y 
Nutricmnal 

Sobre los alcances del etiquetado frontal comparti· el QR d·nde puede verse el 
documento realizado por FAO al respecto Pa²ses como M®xico, Uruguay, Argentina y 
Venezuela son algunos de los pa²ses que cuentan con el hex§gono negro frontal en los 
productos. 

El diputado Romero agradeci· la participaci·n de los expertos de FAO sobre un 
lema que es de vital importancia y que tiene un impacto en la econom²a de nuestros pa²ses y 
en la salud de los ciudadanos. D1,o que en la medida que m§s pa²ses se vayan sumando a la 
rmptementaci®n de etiquetado lrontal, tendremos un poblaci·n m§s informada y sana y 
empoderada al tener la infOfmaci·n de los productos con los que se al,mentan. Agradeci· el 
trabaáo de la FAO que es un aporte importante para me,orar la calidad de vida de nuestros 
ciudadanos. 

Mencion® que por nuestra parte el Paraguay, est§ trabajando sobre la legisl 
que concierne al etiquetado frontal. 
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Gabriela Ay·n de FAO, dijo que la Ley modelo habla espec²ficamente sobre productos 
procesados (que con!Jenen m²nimo 3 ingredientes) y ultraprocesados (contienen muchos 
ingredientes y/o son mdustriales), habr²a que ampliar la ley para incluir los productos agr²colas 
Tambi®n se habla de nutrientes cr²ticos que son sal, az¼car, grasa y energ²a, s1 se quiere 
agregar lo de los conservadores, tambi®n debe ampliarse la ley. 

Una vez coocluida, se llegaron a los siguientes acuerdos: 
1 Adjuntar tas presentaciones ppt que ha hecho FAO. 
2. Adjuntar al acta de la Reuni·n el J)foyecto de Declaraci·n que entreg· FAO y se hagan 
aportes al documento a trav®s de la secretar²a de comisiones. 
3. Que conste en ACTA que debe decirse que aprobamos el planteamiento la declaraci·n del 
Parlamento latinoamericano y Caribe¶o sobre la necesidad de tomar accones para impulsar 
una transformaci·n azul de los sistemas alimentarios acu§ticos de la regi·n con las 
reccmenoacones hechas en el debate generado en esta rE11Jni6n Se solicrta se env²en a la 
Secretar²a de Comisiones todos los aportes a los diferentes te n. 

Hago propicia la ocasi·n, para saludar al Presidente, con 
de mi m§s distinguida consideraci·n. 
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